

すずかけ

十日町市立上野小学校
学校だより No.10
令和8年1月8日



学校ホームページ次元コード

教育目標 学ぶ子 明るい子 やりぬく子

メールアドレス: tokamachi.ueno-es@edu-niigata.ed.jp

ホームページアドレス: <https://www.schoolweb.ne.jp/tokamachi/ueno-e>

～学校だより 1月に寄せて～

校長 山田 直美

令和8年（2026年）となりました。昨年は、大変にお世話になりました。今年も引き続き、よろしくお願ひいたします。さて、令和8年は「午年」です。ネットなどを見ると、「午（馬）年」の特徴は、次のように紹介されていました。

- ・活発で前向きな1年
- ・物事がスムーズに進みやすい年
- ・努力が形になりやすい年

このように、ポジティブに紹介されています。これは、午年（馬）は、昔から人々の暮らしに欠かせない存在であり、農作業や移動を助けてくれるだけでなく、神社では「神様の使い」として神馬として奉納されることもあり、発展の象徴、努力や挑戦が実りやすいと言われています。

さて、教育の世界で「馬」にかかるものとして「馬に水を飲ませるには」という課題があります。（いろいろなバリエーションがあります）その答えとして、3パターンがあると言われています。これを学校の場面に置き換えると次の下線部のようになるかと思います。

- ① 馬の口を開けて水を流し込む。 → ひたすら課題を出して子どもに取り組ませる。
- ② 馬が好むような味付けをした水を出す。 → 子どもが興味を引くような形に課題を加工して提示する。
- ③ 馬を行きたいところへ歩かせ、のどを乾かせる。 → 子ども自らが取り組みたくなる環境になるような取組を行う。

①では、指導者側の関りが濃くなっています。②、③になるにつれて指導者側の関りが薄くなっていき、子どもが主体性を發揮するようになってきています。現在、当校を含めた全国の学校が「主体的・対話的で深い学び」の実現に向けて取り組んでいます。最終的には、③のような「子ども自らが取り組みたくなる」姿を目指しています。しかし、いきなり③の姿にはいきません。①、②、そして③を組み合わせながら、実現を目指し努力を積み重ねてまいります。繰り返しになりますが、よろしくお願ひいたします。



pista.jo - 57016203

学校だより1月号をお届けします。11月下旬から12月までの子どもたちの活動を中心におしらせします。

11月下旬から12月までの様子

【お米販売】

11月25日 5・6年生が「株式会社上野」様のご指導のもと学校田で育て、収穫したお米を「米夢（マイドリーム）」というブランド名で販売しました。「上野郵便局」「だいも」「じろばた」「千年の湯」の4か所に分かれて行いました。各施設の方には販売場所を提供していただきまして、誠にありがとうございました。子どもたちが大きな声で「お米いかがですか」と声を掛けると、立ち止まってくれたり、わざわざ車で戻って来てくれたりして、みなさん買ってくださいました。「寒い中がんばっているね」「おいしそうだね」と温かいお言葉を数多くいただきました。





【子育て教育研修会】 12月4日 学校運営協議会と共に「子育て教育研修会～令和時代の子育て・孫育て～」を行いました。講師には、教育アドバイザー 多賀一郎先生をお招きしました。多賀先生からは、教育の現状や抱えている課題から始まり、子どもたちのやる気を引き起こす言葉、反対にやる気を失わせる言葉など具体例を踏まえてお話ししていただきました。講演の中で、多賀先生から絵本「ラヴ・ユー・フォーエバー」の読み聞かせをしていただきました。落ち着いた多賀先生の声が、絵本の内容をより大きく、深く参加者の中に響かせてくださいました。雪の降るあいにくの天候でしたが、保護者の方、地域の方から大勢参加していただきました。ありがとうございました。

【巨大書活動②】

12月19日に5・6年生が巨大書の実技を行いました。1回目の活動の際に、書道家の柳澤魁秀先生のお話を聞き、自分の思いが伝わる漢字1字を決めました。2回目の今回は、決めた漢字1字を自分の体くらい大きな紙に書きました。大きな筆で思いを込め堂々たる筆さばきで立派な書を完成させました。



その後、魁秀先生の実演がありました。先生からは、さらに大きな紙に『道をひらけ』という心強いお言葉をいただきました。魁秀先生と6年生児童の作品は卒業式に体育館に掲示します。

【1・2年生とうえのこども園のみなさんとの交流会】

12月22日に、うえのこども園の年長組の皆さんをお招きして交流会を行いました。招待したのは1・2年生の児童です。この日に向けて一生懸命に、飾りつけやゲームの準備をしてきました。お招きしたこども園のお客様が楽しんでもらうために、どのような言葉かけをしたらよいか、ゲームの説明をしたらよいか、さまざまな工夫をこらしていました。相手に楽しんでもらうために「どのようなことをしたらよいか」を考える機会となりました。また、うえのこども園の園児さんにも小学校の学習の一端を見ていただき、4月からの不安が和らいだのだとは思います。



1月の主な予定*変更がありますことをご了承ください。

8	木	第3学期始業式 給食開始	23	金	6限 クロスカントリースキー練習(3~6年)
		給食後全校放課	26	月	ふきのとうの会読み聞かせ(4~6年)
9	金	6限 クロスカントリースキー練習(3~6年)	27	火	クロカンスキー現地練習
12	月	成人の日			尾身相談員来校(PM)
13	火	発育測定 尾身相談員来校(AM)	28	水	児童朝会(スキー大会壮行会)
14	水	生活朝会			6限 クロスカントリースキー練習(3~6年)
16	金	高橋しげ子先生・池田知美先生読み聞かせ	30	金	親善スキー大会前日準備
		6限 クロスカントリースキー練習(3~6年)			全校5限放課
18	日	家読の日	31	土	親善スキー大会(5・6年)
19	月	ふきのとうの会読み聞かせ(1~3年)			フリー参観日(1~4年)
21	水	クロカンスキー現地練習			2月
		6限 クロスカントリースキー練習(4年)	2	月	1月31日の振替休業日